

ADRIANA AGUILAR GUTIÉRREZ.  
PROFESOR: GUSTAVO ALBERTO GONZALEZ GUERRERO.

### **INFORME DE OBSERVADOR ELECTORAL.**

Realicé mi trabajo como observadora electoral en San Martín Texmelucan, Puebla. Primero observé en la junta auxiliar en donde vivo, que es San Lucas Atoyatenco, donde se instalaron las urnas en la telesecundaria de la comunidad, justo al lado de la plaza principal, donde se instaló la consulta de niños y jóvenes. Llegué a las 9:00 de la mañana y el proceso electoral ya había avanzado, me presenté con mi gafete y a pesar de ello no querían permitirme observar con el pretexto de que lo había expedido el estado de Tlaxcala y de que era la única que lo solicitaba, sin embargo después de que la persona con la que acudí lo consultó se me permitió permanecer ahí, sin embargo no se me registró en algún documento o algo parecido.

Lo que pude observar fue que el proceso se llevaba a cabo de manera bastante transparente, en las aulas donde se instalaron las casillas por orden alfabético solo estaban los representantes de los partidos y dos personas más que recibían las credenciales, no había una persona más en el lugar, los votantes llegaban tranquilamente y votaban. Se estima que el 98% de los ciudadanos que se solicitaron como responsables de casillas asistieron. El resultado en esta junta auxiliar favoreció al PAN, seguido por el PT, MORENA y PRI.

Me percaté también de la dinámica de las familias de los responsables de casillas y demás personas que estaban ahí, pues estaban reunidos en el patio de la escuela con los desayunos de sus familiares, familias completas, se encontraban ahí antes de que yo llegara y se quedaron aun después de que me fui. Me parece que durante el proceso electoral se experimentan dinámicas familiares y culturales interesantes, como por ejemplo, que en la consulta infantil y juvenil incluso vi una fila de niños para poder participar.

No observé nada anormal, hasta que se nos avisó de un percance en una junta auxiliar llamado San Cristóbal Tepatlaxco, donde se presume, hubo una balacera, lo cual alertó las personas y por lo que un camión militar se colocó fuera de la escuela donde se realizaba la

votación. Los elementos del ejército estuvieron pendientes de que no sucediera ningún percance. Estuve un tiempo estimado de tres horas y me retiré.

Posteriormente, y no en mi papel de observadora, tuve la desventaja de estar en el momento en que hubo un conflicto en el centro de la ciudad donde civiles se enfrentaron con elementos de la policía judicial en el lugar donde se llevaban a cabo las votaciones, el conflicto fue que estos civiles no querían permitirles a los ciudadanos que votaran y los intimidaban, posteriormente me enteré de que también habían estado causando destrozos e intimidando a la población para que no saliera a votar en otras juntas auxiliares.

Finalmente, en Puebla el partido con mayor presencia fue el PAN.